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ACTA DE REUNION 
                                                                       

                                                             Secretaría Ejecutiva Extraordinaria 
 

FECHA: 15 de septiembre del 2023 CIUDAD: Lima HORA INICIO: 2 : 0 0  p m  
 
MODALIDAD: Vía Zoom 
 
Participantes: 

Nombre y apellidos Sector que representa Asistencia  Derecho a voto 
Dra. Reina Bustamante C. Representante Despacho Viceministerial x 

x Dra. Claudia Fuentes Lozano Representante del Despacho Ministerial  

Dr. Fredy Polo Campos Dirección de Promoción de la Salud    

Dra. Valentina Alarcón Guizado DPCTB - MINSA  

x Lic. Karina Salinas Cier DPCTB - MINSA  x  

Lic. Xiomara Merma Suclle DPCTB - MINSA  

Dr. Carlos Benites Villafane DPCVIH - MINSA  

x Lic. Álvaro García Córdova DPCVIH - MINSA  x 

Lic. Ana Vera Vargas DPCVIH - MINSA  

Lic. Julia Campos Guevara ONG VIH  
 

Sra. Karina Tinoco Ávila ONG VIH   

Dr. Juan Vilcabana Noriega ONG TB x 
x 

Dr. David Vivar Torres ONG TB  

Sra. Fabiola Rojas Coyca Vicepresidenta x  

Sra. Gloria Ypanaque Lipa Representante PVV x 

x 
Sr. Juan Panduro Lizarraga Representante PVV x 

Sra Marina Soto Calderón Representante PVV  

Sr. Pablo Ana María Representante PVV x 

Sr. Raúl Altez Tito Representante PAT  

x 
Sra. Nancy Ruiz Espinoza Representante PAT  

Sr.  Karl Illich Muñoz Ramirez Representante PAT x 

Sra. Sofia Canchari Pineda Representante PAT x 

Sr. Miguel Saurin Romero Representante Gay x 

x 

Sra. Haydee Flores Elguera Representante TS x 

Sra. Patricia Valverde Bernuy Representante TS   

Sr. Fernando Chujutalli Córdova Representante Comunidades Indígenas x 

Sra. Clementina Paati Ayai Representante Comunidades Indígenas  

Sr. Romer Orrego Ikam Representante Comunidades Indígenas  

Sra. María Chumap Tsegkuan Representante Comunidades Indígenas  

Dr. Henry Aguilera Rodríguez Ministerio de la Mujer y Poblaciones vulnerables   
x 

Lic. María Moreno Rivera Ministerio de la Mujer y Poblaciones vulnerables x 

Lic. Blanca Salcedo Castro Ministerio de Educación   
 Lic. Carmen Marín Loli Ministerio de Educación   

Lic. Rosario Dongo Ministerio de Educación  

Dra. Andrea Boccardi Vidarte ONUSIDA  

  Lic. Patricia Bracamonte 
Bardales 

ONUSIDA   

Total: 14 asistentes de la Secretaría ejecutiva 
Total: 8 representantes con derecho a voto. 
 
 



2 
 

 
UT CONAMUSA 
Economista María del Carmen Navarro Lévano - Secretaria Técnica de la CONAMUSA 
Técnico Lucía Bravo Malásquez - Asistente Administrativa UT CONAMUSA 
Lic. Gina Sam Ferrari – Oficial de Monitoreo Estratégico 

 
ACUERDOS 
 

- Se eligió por 5 votos a uno a la Sra. Gloria Ypanaque Flipa para ser la representante de la 
CONAMUSA en la “Conferencia de la Sociedad Internacional de VIH – SIDA” en Rio de Janeiro. 

- Se solicitara al RP que informo sobre otras posibles líneas de financiamiento para realizar el 
estudio de Violencia en TS. 

 

AGENDA 
 
1. Financiamiento para el Estudio de violencia en TS 
2. Designación de miembro de CONAMUSA, PVV o población clave, para participar en la “Conferencia 

de la Sociedad Internacional de VIH – SIDA” en Rio de Janeiro. 
3. Informe sobre participación de la sociedad civil en la reunión de Alto Nivel de Naciones Unidas para  

Tuberculosis 
 

DESARROLLO DE LA REUNION 
 
Al confirmarse el quorum requerido la Dra. Reina dio inicio a la Secretaria, dando la palabra a la Secretaria 
Técnica quien paso a leer los puntos de agenda. 
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Punto 1  
Luego de ello mostro la información de cada uno de los temas, recordando que en la Asamblea General 
se presentó la propuesta para aprobar con Fondos de la Subvención el estudio que ya se ha realizado en 
otros países, había sido una sugerencia de Alwin de Greeff, él había conversado con nosotros, 
posteriormente la Dra. Boccardi ya tuvo el liderazgo y comenzó a convocar a otras organizaciones para 
ver sobre este tema, también al grupo de las chicas TS que trabajan aquí, que también están en 
CONAMUSA y también de otras organizaciones de TS y lo que quedo pendiente en la reunión era definir 
cuál iba a ser la fuente de financiamiento, se pidió al Receptor Principal que verifique si es que los ahorros 
que había de la Subvención, entonces el Dr. Mendoza,  el día de ayer envió una comunicación,  yo solo he 
copiado lo que le ha enviado Ganina, en la cual le indica al Dr. Mendoza lo siguiente: en principio no se 
puede hablar de ahorro porque se tiene un proceso de implementación de actividades y esto se hace 
prácticamente al cierre. 1.- En relación de las partidas no usadas se tiene el equipamiento de 3 
organizaciones nuevas de TB las mismas que no fueron seleccionadas en el proceso de convocatoria, cabe 
mencionar que cuentan con un presupuesto de mobiliario y equipos informáticos por un monto de US $ 
20,000, monto que al no usarse podría usada para la consultoría en mención. 2.- Se tiene una consultoría 
de levantamiento para el desarrollo de propuesta de financiamiento para las organizaciones comunitarias 
por parte de VIH el mismo que responde a la recomendación del Fondo Mundial de no ser usada, porque 
se tiene la consultoría de USAID bajo el mismo objetivo, entonces se estaría replicando. Siendo un monto 
de $ 10,000, esto es lo que ha comunicado el RP, entonces en esta parte debido a que nosotros recibimos 
observaciones de parte de los miembros de CONAMUSA, entonces para tener claro de donde estaba 
saliendo los fondos.  
 
No sé si de aquí de alguno de los participantes hay algún comentario, sobre las líneas de presupuesto 
donde se estaría utilizando estos recursos.  
 

 
 
Previo a ello la Secretaria Técnica comento que en la reunión de Asamblea, para aquellos que aún no han 
participado, lo que se propuso era dos fuentes que había propuesto el RP:   una línea de Contratación 
Social y otra era de ahorro de la parte comunitaria, en principio se había visto que podría ser de la parte 
comunitaria, pero después hubo la observación tanto de Fabiola Rojas como de Yrene Aquiño, de que no 
podría ser tan sencillo y que tendríamos que hacer un análisis mayor para saber de dónde se podría 
utilizar, entonces no se aprobó en ese momento, posteriormente recibimos un correo de la Dra. Andrea 
Boccardi en el cual solicitaba que no se utilicen los fondos de Contratación Social, porque estaban para un 



4 
 

fin definido y que se evalúe otros recursos, entonces prácticamente a la reunión que tuvimos de Asamblea 
fue que se hizo esta consulta al RP y el RP lo que ha identificado son estas partidas entonces si me gustaría 
saber por parte de ustedes que opinan, si consideran que podemos utilizar estas partidas, lo que sí quiero 
comentarles es que este estudio es una iniciativa que nos ha planteado el FM que es lo que se está 
haciendo en varios países, de nosotros si surgió la necesidad a raíz de los hechos de violencia  que habían 
ocurrido pero no teníamos un presupuesto para algo que pudiera ser un diagnóstico, eso es lo que nos ha 
propuesto el RP, entonces si me gustaría por el lado de ustedes decir que les parece o se siga mirando. 
 
El Sr. Pablo Ana maría comento  con respecto a que si se va a hacer uso de alguna actividad no ejecutada, 
hay que estar claros si efectivamente no se va a ejecutar, yo no sé si definitivamente no se va a hacer la 
convocatoria para 3 organizaciones nuevas de TB por ejemplo y en el segundo caso tengo entendido que 
la propuesta de USAID, fue observada por la DPVIH y se necesitaría recursos para una propuesta de 
modelo de financiamiento para las organizaciones comunitarias eso si es necesario y es un interés del 
Fondo Mundial, yo no sé si hay otras líneas que no sean estas, se puede solicitar  al RP que vea otras líneas 
donde hayan eficiencias de actividades que efectivamente no se vayan a ejecutar, porque me preocupa 
que se esté dando por hecho que ya no se van a implementar estas 3 nuevas organizaciones de TB y 
también el tema de la propuesta de financiamiento para las organizaciones comunitarias que es 
importante, es cierto que USAID hizo una consultoría que ya acabo, pero entiendo que no va a ser 
absorbido el producto por el MINSA, entonces siempre necesitaríamos eso. 
 
La Secretaria Técnica dijo ahí un alcance Pablo, a raíz de la propuesta que hizo USAID, se llevó también a 
reflexión y lo hemos visto también en algunas reuniones, es que la propuesta no es de corto plazo, es 
poco factible en el corto plazo la recomendación, pero no es que sea desechable o sea si sirvió pero lo que 
se vio es que no era fácil para aplicarla, entonces lo que se ha evaluado, de acuerdo a la recomendación 
del FM, entonces esto si se va a usar pero como un insumo o alternativa en el futuro, pero tenemos otros 
procesos paralelos que vamos a llevar a cabo, uno de ellos es justamente lo que vimos de Soy Clave que 
va a aportar con algunos insumos no necesariamente sobre este tema pero si va a complementar y lo otro 
es que se va a hacer dentro del propio Socios en Salud con el tema de Contratación Social, esta propia 
consultoría es de esta línea de Contratación Social, pero se va hacer un relevamiento pero con mayor 
énfasis en TB, entonces aparentemente estos fondos estarían libres, pues tal cual no se va a llevar a cabo. 
 
La Sra. Gloria Ypanaque comento me preocupa grandemente que estas 3 organizaciones no se hayan 
podido implementar, yo quisiera quizás que el RP nos informe, nos comunique si se hicieron todos los 
esfuerzos necesarios y que todavía hay plazo para que se pueda hacer esto, considero que no se deberían 
tocar esos fondos que ya estaban destinados para una actividad puntual que tiene que ver con las 
comunidades de TB, que es importante que estaba considerado es porque era importante que no se haya 
podido dar hay que ver cuáles fueron los factores, levantar esas observaciones y volver a intentarlo pero 
considero que el RP debería ver otras alternativas no tocar lo comunitario, ya ahí si pido a los compañeros 
de TB, quizás ellos tienen mayor información respecto a que fue lo que paso o respecto a lo que está 
pasando. 
 
La Secretaria técnica acoto a mí también me  sorprendió cuando hicieron la propuesta, pero también les 
voy a dar otro alcance: cuando ha llegado la Dra. Alarcón  y tiene un presupuesto destino, digamos en lo 
no comunitario para TB, prácticamente para todo lo que le ha pedido el comité luz verde con lo que le 
han asignado no alcanza, entonces de allí si no va a haber recursos disponibles, en el lado de VIH las 
actividades se vienen realizando  de  acuerdo a lo programado, entonces tampoco no habría ningún 
ahorro, entonces ya sabemos prácticamente de donde se produce el ahorro, pero de acuerdo a lo que 
han manifestado ustedes y también lo que yo misma he podido observar, creo que hoy día no podríamos 
estar en posición de poder definir, que se utilice ninguna de estas dos fuentes, más bien lo que voy a 
solicitar es tener una reunión con el RP, de repente alguno de ustedes nos pueden acompañar, de repente 
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alguien de VIH y alguien de TB para poder revisar con ellos el presupuesto en detalle que hasta el 
momento no lo hemos podido ver.  Entonces les parece si pasamos al siguiente punto ya que no se ha 
podido llegar a ninguna decisión, pero si era algo que tenía que presentarles a ustedes. 
 
 

Punto 2  
 
La ST refirió que la segunda parte de la reunión es para definir cuál es el miembro de la Sociedad Civil de 
VIH, PVV o población clave que puede participar en la conferencia de Sociedad Internacional de VIH-SIDA 
en Rio de Janeiro, prácticamente ya he definido cual es el perfil de la persona que va a participar 
tendríamos a los miembros que son PVV y de la población clave que van a estar en noviembre todavía 
solamente estarían las chicas TS, dado que va a ser las elecciones de Miguel a fin de mes, entonces 
estaríamos descartando su participación en este momento, entonces si se les solicitaría si nos pudieran 
indicar sus propuestas con la finalidad de definir hoy día, como esta en el correo nos han solicitado que lo 
hagamos lo antes posible para que después no hayan problemas. 
 

 
 
El Sr. Juan Panduro dijo con respecto a la participación de noviembre, que pueda ir Gloria Ypanaque en 
representaciones de todos nosotros, para que pueda estar presente y ella hará replica de toda la 
información. 
 
El Sr. Pablo Anamaría dijo dada la situación de emergencia que están teniendo las poblaciones indígeno 
amazónicas, que creo que necesita que el tema se releve a nivel nacional yo propondría que fuera el 
representante de esa comunidad porque efectivamente están en una fuerte crisis y creo que a nivel 
nacional se necesita levantar el tema. 
 
La Secretaria Técnica acoto, lo que pasa es que en la propuesta  los representantes de las comunidades 
podrían algunos ser PVV y otros no, pero la carta ha sido bien concreta de la representación PVV y de la 
población clave, entonces en este caso, de acuerdo a lo que me corresponde a mí y lo que corresponde, 
no correspondería poner como candidato a alguien del equipo de comunidad nativa, donde esta Fernando 
Chujutalli donde nosotros sabemos, pero en esta ocasión él no está representando a la población PVV, es 
un poquito el tema por el cual no estaría considerado en este momento, dado la solicitud explicita que 
nos ha dado, si de repente fuera un ámbito más amplio donde fuera por el movimiento de PVV sí, pero 
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como estamos en la CONAMUSA, tenemos que ver la representación que está ejerciendo cada persona 
en el caso de Fernando Chujutalli él está representando a la Comunidad Nativa. 
 
El Sr. Pablo Anamaria dijo yo entendí que la comunidad nativa es una comunidad clave, pero por si acaso 
no se entiende así, que creo que muy bien podría ir o Gloria o la representante de las TS, porque las TS 
también necesitan visibilizar su situación. 
 
La Secretaria Técnica dijo sí, es lo que dije al comienzo que estábamos ente los PVV y las chicas TS, 
entonces Gloria lo que tú has dicho también lo ha dicho Beto, no sé si Haydee Flores (representante de 
las TS) tiene la propuesta nominal de la persona TS. Aparentemente Haydee tenía problemas con el audio 
o sonido, así que se le solicito que su propuesta la escriba en el chat. 
 
Miguel Saurin (Gay) escribió que el proponía a las chicas TS. 
Fernando Chujutalli (comunidad nativa) propuso a las TS. 
Haydee Flores (TS) propuesto a las TS. 
 
La Secretaria Técnica dijo que Haydee Flores propone a las TS (en el chat), pero no es las TS la que se 
propone, es a una persona, se debe hacer una propuesta nominal, es decir deben decir el nombre de la 
persona que están proponiendo. Bueno se está proponiendo a Gloria y no sé a qué persona porque dicen 
a las TS, en realidad de la población clave, porque ha escrito Miguel ha escrito Fernando y a escrito 
Haydee, solo tienen un voto entre todos como población clave, por si acaso; entonces tenemos que recibir 
el voto de ISDEN, de la población clave que es 1 en conjunto, de Mary Moreno, la Dra. Reyna, los PVV, la 
Dirección de VIH y los PAT. Tenemos la Dra. Reina, Mary Moreno, los PVV, son 3 votos para Gloria, 1 voto 
para las TS. Luego la Dirección de VIH y el representante de las ONG de TB (ISDEN) por  Gloria, entonces 
son 5 votos a favor por Gloria y 1 de las poblaciones clave por las TS (sin identificar nombre). Resultados 
persona designada Gloria Ypanaque. 
 

Punto 3  
 
La Secretaria Técnica dijo que sobre el informe sobre la participación de la sociedad civil en la reunión de 
Alto Nivel de Naciones Unidas para Tuberculosis, simplemente comentarles que de verdad que ha sido 
una labor ardua para que la sociedad civil participe, no teníamos conocimiento hasta ayer si estábamos 
incluidos en la lista o no, es más como recién nos llegó ayer la comunicación, se le comunicó ayer al Dr. 
David Vivar y el Dr. Vivar ayer mismo ha tenido que comunicar a la entidad que le iba a financiar que ya 
no iba a participar,  porque el tiempo que nos daban era muy poco, porque se tenía que comprar el pasaje 
y hacer el trámite para la visa, como les digo ayer, nos han comunicado, todavía tenemos el problema que 
hasta la mañana no sabíamos si se nos iban a apoyar o no con lo de la visa Relaciones Exteriores, entonces 
también ahora en la mañana ya nos informaron de Relaciones Exteriores que nos están apoyando pero 
igual no se si alcanzara el tiempo pero bueno por la voluntad está dada del Ministerio que de verdad que 
ha costado bastante ya de repente en alguna reunión presencial ya les comentaremos todo lo que hemos 
tenido que hacer y poner las pautas también para que esto no vuelva a ocurrir. 
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unto 9 de los Acuerdos de la Asamblea General del 15 y 17 de febrero del 2023 refiere: 
  
      “Se acordó que la conformidad de Actas se produzca después de 5 días de enviada el acta sin observaciones, luego de lo cual 
se considera como aprobada.” 
 
Habiendo transcurrido más de 5 días sin recibir observaciones se publica el Acta de Secretaría Ejecutiva en la página web de la 
CONAMUSA. 


